

Sur le don

23-04-2019

"Mauss a aussi cherché à mettre en évidence les logiques qui régissent le don. Il montre notamment qu'il existe un laps de temps incompressible qui sépare le premier don du contre don. D'autre part, le don a tendance à grandir le donateur et à abaisser le donataire. Pierre Bourdieu a effectué une lecture pessimiste du don à partir de ces deux logiques : en effet, pour lui, ce laps de temps permet au donateur de faire violence au donataire (contraint de rester débiteur du donateur). Par ailleurs, dans ce système, la violence est masquée sous une apparence de générosité sans calcul. Le donataire reste donc dans la dépendance du donateur."

Nicolas Olivier, Marcel Mauss, Essai sur le don. Forme et raison de l'échange dans les sociétés archaïques, Lectures, 2008

Jean-Jacques Salomon

jjsalomon@oomark.com